



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

19 DE ENERO DE 2026



19 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

La propuesta de reforma constitucional con la que el gobierno de Michoacán pretende prohibir la contratación de deuda de largo plazo fuera del periodo de una administración estatal o municipal, será llevada al pleno hasta el inicio del próximo periodo de sesiones luego de que se cumpla con el proceso legislativo, informó la presidenta de la mesa directiva, Giuliana Bugarini Torres.

En entrevista, precisó que la iniciativa se turnó de manera directa a la Comisión legislativa de Puntos Constitucionales, que deberá dictaminarla y luego proponer al pleno el "ha lugar" o su procedencia.

<https://postdata.news/propuesta-constitucional-para-prohibir-deuda-de-largo-plazo-en-michoacan-espera-a-que-diputados-regresen-a-sesionar/>

En febrero tienen intención de regresar a los trabajos legislativos en pleno los diputados, señaló la diputada Giuliana Bugarini Torres. En entrevista, señaló que espera sea durante los primeros días del mes de febrero el que retornen a las labores los diputados estatales.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/se-tiene-intencion-de-regresar-en-febrero-a-trabajos-legislativos-giuliana-bugarini/>

La bancada del PT deberá definir el perfil que propondrá para presidir el Congreso de Michoacán a partir del 15 de febrero próximo, ello al finalizar el periodo por el que fue designada la morenista Giuliana Bugarini Torres.

Uno de los que han levantado la mano es el diputado por el distrito de Tarímbaro, Baltazar Gaona García, sin embargo, lo anticuerpos que ha generado a lo largo de la LXXVI Legislatura con diputados de diversas bancadas parlamentarias, con fuertes confrontaciones en las sesiones de Pleno, dificultan sus posibilidades.

<https://www.contramuro.com/debera-definir-bancada-de-pt-perfil-para-presidir-congreso-de-michoacan/>

El coordinador de los diputados locales del Partido del Trabajo (PT), J. Reyes Galindo Pedraza detalló que la definición de quién presidirá la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán será a partir del 15 de febrero y hasta el 15 de octubre se realizará mediante un proceso de acuerdo interno entre los cinco legisladores del partido, en coordinación con la dirigencia nacional.

El legislador explicó que, aunque todos los integrantes de la bancada han manifestado su interés en encabezar el órgano legislativo, la decisión no se tomará por imposición ni competencia interna, sino mediante consenso político, privilegiando la unidad del grupo parlamentario.

<https://postdata.news/presidencia-de-la-mesa-del-congreso-de-michoacan-se-definira-con-dirigencia-nacional-reyes-galindo/>



19 DE ENERO 2026

El Partido del Trabajo presidirá por primera vez en su historia la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán a partir de febrero próximo, un hecho inédito para una fuerza política que, tras 36 años de existencia, nunca había contado con las curules suficientes para encabezar formalmente el Poder Legislativo estatal.

El relevo se dará al inicio del siguiente periodo legislativo de la 76 Legislatura, conforme a los acuerdos políticos que rigen actualmente la conducción del Pleno y que establecen presidencias rotativas de nueve meses. Bajo ese esquema, el PT asumirá la presidencia de febrero a septiembre, luego de que Morena concluya su periodo al frente del órgano rector del Congreso.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/tras-36-anos-de-existir-presidira-pt-por-primeravez-congreso-michoacano/>

La reforma electoral impulsada por Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) encontró un primer freno dentro de su propia alianza, luego de que el Partido del Trabajo (PT) anunciara que no apoyará la eliminación de las diputaciones plurinominales.

El coordinador de la fracción parlamentaria del PT en el Congreso del Estado, Reyes Galindo Pedraza, dejó en claro que su partido ha fijado una postura inamovible en defensa de este tipo de representación legislativa.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/marca-pt-limite-a-morena-no-avalara-desaparicion-de-plurinominales/>

El Congreso del Estado de Michoacán aprobó el 26 de noviembre de 2025 una reforma al Código Electoral que elevaba del 3% al 8% el porcentaje del financiamiento público ordinario que los partidos políticos deben destinar a la capacitación, promoción y desarrollo del liderazgo político de las mujeres. Esta modificación, impulsada inicialmente como un incremento al 5% y elevada al 8% mediante una reserva presentada por la diputada del Partido del Trabajo, Diana Espinoza Mercado, posicionaba a Michoacán como una de las entidades con mayor inversión en formación política femenina a nivel nacional.

Sin embargo, a pesar de la aprobación legislativa, la reforma no entrará en vigor para el ejercicio fiscal 2026. El decreto aprobado por el Congreso no ha sido publicado en el Periódico Oficial del Estado, requisito indispensable para que adquiera vigencia y carácter vinculante. A pesar de la aprobación, todavía no es norma en Michoacán, todavía no hay vigencia y no tiene el carácter de norma vinculante.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-2026-mujeres-pol%C3%ADticas-de-michoac%C3%A1n-no-acceder%C3%A1n-al-8-de-prerrogativas>



19 DE ENERO 2026

La **inversión social** impulsada por el Gobierno de México a través de **programas y becas** se ha convertido en un **respaldo directo para la economía de las familias michoacanas**, afirmó la diputada Fabiola Alanís durante una asamblea informativa realizada en la comunidad de San Felipe de los Alzati, en el municipio de Zitácuaro. Desde este encuentro con mujeres de la región, la legisladora destacó que **los programas sociales reconocen el trabajo cotidiano que realizan las amas de casa** y permiten que el ingreso familiar rinda más en los hogares.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fabiola-alan%C3%ADs-inversi%C3%B3n-social-fortalece-la-econom%C3%ADa-de-los-hogares-en-michoac%C3%A1n>

La participación ciudadana es un derecho, la sociedad civil necesariamente debe involucrarse en la vida pública, social y política, destacó la diputada local **Brissa Arroyo Martínez**.

La **Congresista y Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD) en la 76 Legislatura**, asistió este día a la instalación estatal de la **Asociación Civil Construyendo Justicia**, que tiene como objetivo estructurar la coordinación y vinculación de Magistradas, Magistrados, Juezas y Jueces, profesionistas, ciudadanas y ciudadanos comprometidos con el fortalecimiento del Estado de Derecho.

<https://atiempo.mx/politica/la-participacion-ciudadana-es-esencial-para-construir-una-sociedad-mas-justa-brissa-arroyo/>

La diputada local **Grecia Aguilar Mercado** participó en la **Reunión Distrital de Evaluación de Movimiento Ciudadano Michoacán**, celebrada en **Ciudad Hidalgo**, donde se congregaron militantes y liderazgos de la región de Hidalgo y Zitácuaro para revisar el avance del trabajo político y territorial.

Durante su intervención, la legisladora resaltó la importancia de mantener una comunicación constante entre la estructura partidista y la representación legislativa, a fin de que las causas ciudadanas se traduzcan en acciones concretas y resultados desde el Congreso.

<https://atiempo.mx/politica/grecia-agUILAR-se-suma-a-trabajos-de-fortalecimiento-distrital-de-mc-en-ciudad-hidalgo/>

MICHOACÁN

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla destacó que **el estado tiene garantizada la educación**, desde el nivel básico hasta el superior, con una **inversión federal de 4 mil 410 millones de pesos en becas**, con el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.



19 DE ENERO 2026

Acompañado por el secretario de Educación federal, Mario Delgado, agradeció el respaldo de la mandataria federal por esta estrategia que **marca un precedente histórico al convertir al estado en el primero del país en garantizar becas educativas** para todos los niveles escolares.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-garantiza-educaci%C3%B3n-con-inversi%C3%B3n-federal-de-4-mil-410-mdp-en-becas-bedolla>

En el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, y el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, anunciaron la entrega, por primera vez, de la Beca Gertrudis Bocanegra a más de 44 mil estudiantes de Educación Superior en la entidad.

Además, informaron que el número de beneficiarios de becas se duplicará por lo que pasará de 478 mil 61 a más de 827 mil alumnas y alumnos desde primaria hasta universidades.

<https://mexico.quadratin.com.mx/plan-michoacan-entregan-becas-a-44-mil-estudiantes-de-nivel-superior/>

La Secretaría de Educación del Estado (SEE), a cargo de Gabriela Molina, avanza a paso firme con el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia. Ya está todo listo para los nuevos bachilleratos, las sedes de la Universidad Nacional Rosario Castellanos (UNRC), las nuevas becas y el Centro Público de Formación en Inteligencia Artificial, se dio a conocer en reunión con el secretario de Educación Pública, Mario Delgado. Se activarán 10 nuevos planteles de educación Media Superior y habrá 20 ampliaciones. Los bachilleratos tecnológicos estarán ubicados en Aquila, Ario, La Huacana, La Piedad, Los Reyes, Morelia, Puruándiro, Tangamandapio, Uruapan y Zitácuaro, presentó el equipo de la SEE ante el titular de la Secretaría de Educación Pública ([SEP](#)).

<https://www.contramuro.com/avances-del-plan-michoacan-para-educacion-y-nuevas-becas/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que los salarios, bonos y prestaciones de las maestras y maestros de Michoacán están garantizados para el año 2026 mediante la firma del convenio U080, instrumento que canaliza recursos federales para complementar la nómina magisterial estatal. El mandatario señaló que este mecanismo continúa la línea establecida en el sexenio anterior por el presidente Andrés Manuel López Obrador y ahora por la presidenta Claudia Sheinbaum.

“Ya llevamos más de 100 quincenas, desde que soy gobernador, de que se paga tiempo”, declaró Ramírez Bedolla durante la conferencia de prensa realizada este sábado en compañía del secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo. El gobernador recordó que al inicio de su gestión se debían cinco quincenas a los



SÍNTESIS EJECUTIVA

19 DE ENERO 2026

maestros y 600 millones de pesos en bonos atrasados de años anteriores, situación que ya no se presenta.

<https://metapolitica.news/2026/01/17/garantizados-salarios-magisteriales-en-michoacan-mediante-convenio-u080-para-2026/>

El convenio U080, si bien permite que los pagos de salarios de maestros se paguen en tiempo y forma, es insuficiente para resolver la problemática del magisterio en Michoacán, afirmó Érick Avilés Martínez, titular de Mexicanos Primero Michoacán. En entrevista para Quadratín, detalló que el convenio U080 tiene por objetivo la transferencia de recursos federales al estado, para contribuir con el pago de la nómina magisterial, y debe formarse periódicamente.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/garantiza-u080-pagos-pero-no-solucionara-crisis-magisterial-en-michoacan/>

El secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, informó durante la conferencia de prensa de este sábado que los promotores educativos de Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) en Michoacán y en todo el país recibirán un incremento en sus ingresos a partir de 2026. La medida responde a un compromiso asumido por la presidenta Claudia Sheinbaum tras una convivencia con tutores del programa.

“La presidenta de México nos dijo ‘tenemos que mejorar las condiciones de los promotores educativos en CONAFE’”, relató Delgado al detallar el origen de la instrucción. El titular de la SEP explicó que la decisión surgió después de que la mandataria observara de primera mano el modelo de relación tutorial que caracteriza al CONAFE, un esquema que privilegia la autonomía profesional y que, según el funcionario, representa una experiencia transformadora en la pedagogía.

<https://metapolitica.news/2026/01/17/mejora-en-ingresos-de-promotores-educativos-de-conafe-en-michoacan-a-partir-de-2026/>

Luego de que nunca se utilizó el terreno donde se localizaba el antiguo CERESO “Francisco J. Múgica” sobre avenida Acueducto de Morelia para la descentralización del IMSS, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (SEDUM) informó que contemplan utilizar 4 mil metros cuadrados para la construcción de uno de los 19 Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) que edificará el Seguro Social en 16 municipios del estado.

El Congreso de Michoacán aprobó la desincorporación del inmueble el 26 de mayo del 2022 a fin de que se concretara la descentralización del IMSS que ofreció el expresidente Andrés Manuel López Obrador y a cuenta de la deuda que tenía el gobierno de Michoacán con la institución.

<https://postdata.news/solicitar-a-ejecutivo-desincorporar-otra-vez-parte-del-terreno-del-antiguo-cereso-francisco-j-mugica-en-morelia/>



19 DE ENERO 2026

El segundo anillo periférico de Morelia será una supercarretera con altos estándares y visión de futuro que conectará de manera rápida y segura a miles de habitantes de los municipios de Morelia, Tarímbaro, Charo, Álvaro Obregón y Zinapécuaro, destacó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Acompañado por el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, el mandatario recorrió estos segmentos de 17.9 y 12.2 kilómetros, respectivamente, donde se invierten más de mil 250 millones de pesos estatales entre ambos, mismos que registran avances del 40 y 60 por ciento.

<https://www.contramuro.com/segundo-anillo-periferico-de-morelia-supercarretera-con-vision-de-futuro/>

En 2025 Michoacán se posicionó en el sexto lugar a nivel nacional en incremento del salario diario promedio de las y los trabajadores asegurados, de acuerdo con cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), informó la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco).

En comunicado de prensa, en la entidad, el salario diario promedio pasó de \$471.63 pesos en 2024 a \$513.05 pesos en 2025, reflejando una evolución positiva en los ingresos del empleo formal.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/michoacan-sexto-lugar-en-aumento-del-salario-diario-promedio-sedeco/>

A dos años de su puesta en marcha, el sistema Guardián Forestal ha permitido denunciar mil predios por deforestación o cambio de uso de suelo ilegal, informó Alejandro Méndez López, titular de la Secretaría del Medio Ambiente (Secma).

El secretario comentó que aunado a esto, 2 mil de las 58 mil huertas de aguacate registradas, se encuentran bloqueadas para la exportación a Estados Unidos de América, por no cumplir con los procedimientos de la certificación del Pro Forest Avocado, que se implementó a partir del sistema de vigilancia satelital.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/con-guardian-forestal-suman-mil-predios-denunciados-por-deforestacion-en-michoacan-secma.htm>

Este sábado la plataforma del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) indica que Michoacán ya acumula cinco reportes de presencia de gusano barrenador, cuando apenas este pasado viernes el dato era de cuatro.

En dicho registro se señala que el municipio que se agrega es Turicato, con un caso, que se suma a Huetamo, Juárez, Parácuaro y Madero, este último municipio, con su caso ya desactivado, según la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en el estado.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/michoacan-suma-5-casos-de-gusano-barrenador-es-el-de-menor-inciencia/>



19 DE ENERO 2026

Con la participación de más de 100 magistradas, magistrados, juezas y jueces federales y locales, se llevó a cabo en Michoacán la instalación de la asociación civil Construyendo Justicia, un espacio ciudadano que busca transformar la impartición de justicia a partir del diálogo, la participación social y la apertura del Poder Judicial.

El acto fue calificado como un paso histórico para avanzar hacia una justicia más humana, cercana y democrática.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/instalan-en-michoacan-la-asociacion-civil-construyendo-justicia-llaman-a-abrir-el-poder-judicial-a-la-ciudadania.htm>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y funcionarios del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), revisaron con los presidentes municipales de Zacapu, Jacona, Lázaro Cárdenas, La Piedad, Sahuayo, Tarímbaro y Jiquilpan, avances de los proyectos de obra para la construcción de Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) en Michoacán.

En la reunión de seguimiento a los proyectos que forman parte de las acciones del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, se informó que en Morelia, Jacona, La Piedad y Lázaro Cárdenas ya se integraron los expedientes de desincorporación del patrimonio estatal para donación de predios al IMSS.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/avanza-consolidacion-de-guarderias-del-imss-en-michoacan-bedolla-y-alcaldes-revisan-proyectos.htm>

Mediante un comunicado publicado en sus redes sociales el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) culpó a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) de generar daños a la salud y al medio ambiente en diversas comunidades indígenas del oriente del estado, causados por la Central Geotérmica de Los Azufres.

En tanto que Pavel Ulianov Guzmán en su calidad de vocero del CSIM **acusó que la actividad de dicha planta ha contaminado el agua, el subsuelo y el entorno natural en localidades de los municipios de Hidalgo, Zinapécuaro y Maravatío**, durante más de 30 años que lleva operando.

<https://changoonga.com/2026/01/18/michoacan-consejo-indigena-culpa-a-la-cfe-de-danos-a-la-salud-provocados-por-planta-en-los-azufres/>

Con sus excepciones, la gran mayoría de las comunidades con autogobierno padecieron la falta de servicios públicos, reconoció Humberto Urquiza Martínez, subsecretario de Asuntos Legislativos y Registrales.

Explicó Urquiza Martínez que hay periodo promedio de cuatro meses posteriores a las consultas y previos a la entrega del recurso directo en que pasan por este proceso, debido a que la mayoría de los Ayuntamientos se sustraen de sus responsabilidades, en especial en la recolección de residuos sólidos urbanos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/mayoria-de-comunidades-con-autogobierno-carente-de-servicios-publicos/>



19 DE ENERO 2026

En un contexto donde la delincuencia organizada ha recurrido a jóvenes como ejecutores de delitos y los ha utilizado como carne de cañón, el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, exhortó a este sector de la población a mantenerse al margen de estas estructuras criminales.

Durante su tradicional conferencia de prensa, el jerarca católico sostuvo que una de las principales **alternativas** para evitar que los jóvenes sean captados por grupos delictivos es el **acompañamiento cercano de adultos que puedan orientar su desarrollo personal y social**.

<https://changoonga.com/2026/01/18/azobispo-de-morelia-llama-a-la-chaviza-a-no-ser-carne-de-canon-de-la-mana/>

El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, llamó a acompañar de manera directa y constante a adolescentes y jóvenes como una vía clave para evitar que sean atraídos por el crimen organizado, al advertir que la falta de adultos disponibles y comprometidos incrementa el riesgo de que se vinculen a dinámicas de violencia. Durante la rueda de prensa dominical, el prelado sostuvo que más allá de programas sociales o becas, los jóvenes requieren tiempo, cercanía y seguimiento por parte de padres, maestros, sacerdotes y personas referentes en sus comunidades. Subrayó que la pastoral con adolescentes es una de las tareas más exigentes de la Iglesia, precisamente por el contexto social que enfrentan.

<https://www.contramuro.com/pide-azobispo-de-morelia-acompanar-a-jovenes-para-evitar-reclutamiento-criminal/>

El estado de Michoacán se encuentra en la fase final de preparación para su participación en la Feria Internacional de Turismo (FITUR) 2026, el encuentro más importante de promoción turística del mundo de habla hispana, que se llevará a cabo en Madrid, España, informó Roberto Monroy.

El Secretario de Turismo del Gobierno de Michoacán explicó que durante este evento internacional, Michoacán mostrará su riqueza cultural, natural, gastronómica y artesanal, con el objetivo de posicionarse a nivel global como un destino turístico de primer nivel bajo el lema "Michoacán, el Alma de México".

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/18/michoacan-afina-detalles-para-su-participacion-en-fitur-2026/>



19 DE ENERO 2026

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El gobernador, así como fundador y consejero nacional de Morena, Alfredo Ramírez Bedolla, sostuvo un encuentro con militantes del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), de la región Oriente del estado para llamar a la unidad y reforzar el respaldo a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en la defensa de la soberanía nacional y en el desarrollo.

Junto con el dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, y otros liderazgos del partido, Ramírez Bedolla recordó los orígenes de lucha, resistencia civil y pacífica del movimiento de transformación que inició Andrés Manuel López Obrador y que ahora continúa la presidenta Sheinbaum en beneficio de todos los mexicanos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-encabeza-encuentro-con-militancia-de-morena-en-regi%C3%B3n-oriental-de-michoac%C3%A1n>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** pidió a la militancia guinda, desde una **asamblea distrital de Morena** celebrada en el **municipio de Zitácuaro**, que se sume a defender a la llamada “Cuarta Transformación” desde las **redes sociales**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/gobernador-pide-a-morenistas-dar-batalla-en-redes-sociales-27768039>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** en una **asamblea distrital de Morena** realizada en **Zitácuaro**, volvió a promover la idea de que **una mujer debe ser gobernadora**, como resultado de las elecciones de 2027.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/alfredo-ramirez-bedolla-insiste-en-que-una-mujer-gobierne-michoacan-en-2027-27767459>

Este domingo en Zitácuaro, **Morena** habló de unidad, de futuro y de relevo, pero el mensaje político más elocuente no vino del micrófono; Se produjo en el templete, en los acomodos, en una escena breve que reveló que la sucesión de 2027 ya se disputa también en los gestos.

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** volvió a insistir en su convicción de que el próximo gobierno estatal sea encabezado por una mujer. No es la primera vez que lo hace. La narrativa se ha repetido en distintos actos, aun cuando a nivel nacional Morena ha evitado cerrar formalmente la candidatura por razón de género.

<https://www.contramuro.com/entre-cargada-y-templete-afloran-tensiones-por-sucesion-2027-en-morena/>



19 DE ENERO 2026

El presidente municipal de Panindícuaro, Manuel López Meléndez aseguró que es el momento de superar la tragedia y colocar a Uruapan de manera decidida en la agenda política rumbo a 2027.

Desde la Perla del Cupatitzio, el también coordinador del senador Raúl Morón Orozco en ese municipio, afirmó que, "sin tragedias ni manipulaciones", es indispensable que Uruapan forme parte central de las prioridades políticas y sociales del estado, con una visión responsable, seria y de largo plazo.

<https://postdata.news/es-momento-de-superar-la-tragedia-manuel-lopez-melendez/>

Michoacán será uno de los estados que irá a las urnas en el 2027 para renovar distintos cargos, incluyendo sus municipios. Según la encuesta reciente de **Massive Caller**, los escenarios electorales para las elecciones en la entidad presentan dinámicas distintas en **Uruapan** y **Morelia**.

En el municipio de **Uruapan**, el panorama político se inclinaría hacia una candidatura independiente. Mientras que en Morelia, la capital del estado, la tendencia favorece a **Morena** y sus aliados.

<https://polls.politico.mx/2026/01/17/michoacan-2027-independientes-arrasan-en-uruapan-y-morena-lidera-en-morelia-encuesta/>

La morenista **Gladyz Butanda Macías** afirmó que **Michoacán se encuentra listo para ser gobernado por una mujer**, afirmación que sustentó con diferentes estudios de opinión, cuyos resultados la posicionan como **la carta fuerte de Morena** para buscar la continuidad en la entidad.

La aseveración de **Gladyz Butanda** se generó durante un foro denominado **Voces de Mujeres**, que fue organizado en **Sahuayo** por el regidor de **Morena**, **Javier Ríos Flores**, y la rectora de la **Universidad de la Ciénaga del Estado de Michoacán** (Ucemich), **Janneth López Mercado**.

<https://pcmnoticias.mx/gladyz-butanda-afirma-que-michoacan-esta-listo-para-ser-gobernado-por-una-mujer/>

Octavio Ocampo, presidente del PRD Michoacán, adelantó que el partido tiene condiciones para obtener el triunfo en el distrito local de Hidalgo, al señalar que cuenta con presencia política en la región.

El planteamiento se dio durante un encuentro con la militancia de Indaparapeo, donde **Ramón Rodríguez** rindió protesta como dirigente municipal del partido, en un acto acompañado por liderazgos estatales y locales.

<https://atiempo.mx/politica/vamos-a-ganar-el-distrito-de-hidalgo-tenemos-con-que-octavio-ocampo/>



19 DE ENERO 2026

En una jornada llena de energía y cercanía con la ciudadanía, el dirigente estatal del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, recorrió diversas comunidades del municipio de Zitácuaro, donde reiteró el compromiso del partido con las causas sociales y el trabajo de territorio. “¡Qué gran día vivimos en el corazón del Oriente! Me llena de energía recorrer la Heroica Zitácuaro, un lugar donde el perredismo late con fuerza”, expresó Ocampo, quien encabezó encuentros con habitantes de la tenencia de Coyota y las comunidades de Camembaro y La Cortina.

<https://www.tiempodemichoacan.com/octavio-ocampo-el-perredismo-late-con-fuerza-en-el-corazon-del-orient/>

La Fuerza Naranja en Michoacán avanza fuerte, unido y cada vez más organizado, afirmó el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, Víctor Manríquez González, al encabezar la Reunión Distrital de Evaluación de la región Hidalgo-Zitácuaro, realizada en el municipio de Ciudad Hidalgo, donde la militancia revisó avances y fortaleció el trabajo territorial en el oriente del estado.

Durante el encuentro, el líder estatal destacó que estos espacios permiten evaluar el rumbo del movimiento, corregir lo necesario y consolidar una estructura sólida, cercana a la gente y enfocada en dar resultados reales a las comunidades.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/fuerza-naranja-avanza-unido-y-fortalecido-en-el-oriente-del-estado-cierran-filas-en-reunion-distrital.htm>

Con el objetivo de consolidar la visión estratégica de la administración estatal, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla nombró a Jesús Humberto Adame Ortiz como titular de la Coordinación de Planeación para el Desarrollo del Estado (Cpladem). En comunicado de prensa, el mandatario estatal subrayó que el perfil de Adame Ortiz será clave para impulsar los proyectos estratégicos que el Gobierno de Michoacán tiene previstos para lo que resta de la administración estatal.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/designa-ramirez-bedolla-a-jesus-adame-como-titular-de-cpladem/>

El diputado federal Ernesto Núñez Aguilar, del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), anunció que retomará en el próximo periodo legislativo una iniciativa de reforma al Código Penal Federal para **incrementar las penas por falsas acusaciones que busquen someter a una persona a un proceso penal injustificado**.

La propuesta forma parte de un paquete de **seis reformas** que el legislador michoacano presentará, enfocado en temas como **protección a menores**, regulación de procedimientos quirúrgicos electivos y combate a la suministración química de sustancias.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/diputado-ernesto-n%C3%BAez-retomar%C3%A1-iniciativa-sobre-falsas-denuncias>



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE ENERO 2026

MORELIA

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, anunció que en 2026 se concluirá la construcción y abrirán a la circulación 3 de los 7 tramos que conforman el Segundo Anillo Periférico de Morelia, lo que significa que cerca de 50 kilómetros de autopista de 2 carriles y acotamiento, entrarán en funcionamiento y conectarán con vías de comunicación principales.

Luego de que al arranque de su administración aseguró que terminaría completo el nuevo Periférico capitalino, este sábado explicó que lo que busca es dejar obras terminadas.

<https://postdata.news/en-2026-estaran-terminados-y-en-operacion-3-de-7-tramos-del-nuevo-libramiento-de-morelia-gobernador/>

El centro de México presenta una dinámica geológica compleja donde coexisten procesos tectónicos activos, que pueden causar terremotos y fenómenos de subsidencia por sobreexplotación de acuíferos, los cuales ocasionan hundimiento y grietas en el suelo de las ciudades.

En esta región, particularmente en la región de Morelia, las estructuras geológicas presentan claves tanto para comprender la evolución del territorio, como para evaluar los peligros que afectan a la población y a las infraestructuras.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/cientificos-universitarios-analizan-los-hundimientos-del-suelo-de-morelia/>

Un rezago que oscila del 66.67 al 77.78 por ciento presenta el padrón de cuentas comerciales del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS), respecto de los registros de negocios y licencias municipales de funcionamiento en Morelia, refirió Adolfo Torres Ramírez, director de la paramunicipal.

Indicó, en entrevista, que, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en la capital michoacana existen alrededor de 90 mil negocios, mientras que el municipio cuenta con entre 50 mil y 60 mil licencias municipales de funcionamiento emitidas .

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/morelia-registra-ooapas-rezago-hasta-de-77-78-en-cuentas-comerciales/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE ENERO 2026

La [Secretaría de Cultura de Morelia](#) ejercerá este año un presupuesto cercano a los 16 millones de pesos, lo que representa un incremento aproximado de apenas 3 millones respecto al ejercicio anterior, confirmó la titular de la dependencia, Fátima Chávez Alcaraz.

En entrevista, la funcionaria explicó que el aumento permitirá dar continuidad y ampliar programas de pacificación social a través del arte y la cultura, una línea de trabajo.

<https://www.contramuro.com/aumento-de-3-mdp-en-presupuesto-de-cultura-para-morelia/>

SEGURIDAD

Un operativo conjunto de **fuerzas federales y estatales** dejó como saldo la **detención de ocho presuntos integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)** y el **aseguramiento de aproximadamente 1.6 toneladas de droga**, además de **armas, vehículos y otros objetos ilícitos**, en el municipio de **Huetamo**, en la región de **Tierra Caliente**, Michoacán.

Las acciones se realizaron tras el cumplimiento de **cateos simultáneos en varios domicilios**, identificados por las autoridades como **presuntos puntos de operación de una célula criminal**.

<https://www.azon.com.mx/mexico/2026/01/18/caen-ocho-presuntos-integrantes-del-cjng-en-huetamo-michoacan/>

Al menos dos elementos del Ejército Mexicano resultaron heridos tras la explosión de una mina en un camino de terracería del municipio michoacano de **Apatzingán**, donde existe una pugna entre siete carteles del narcotráfico.

Una fuente de la 43 Zona Militar, con sede en **Apatzingán**, reveló que la explosión ocurrió la tarde del sábado, cuando un convoy militar realizaba un operativo de reconocimiento en el poblado de La Salatera.

<https://latinus.us/mexico/2026/1/18/al-menos-dos-militares-resultan-heridos-tras-la-explosion-de-mina-antipersona-en-apatzingan-162210.html>

En Zinapécuaro, tres personas fueron asesinadas y sus cuerpos calcinados; se trataba de dos hombres y una mujer, de acuerdo con los reportes policiales.

El hallazgo fue hecho por vecinos de la tenencia de Ucareo cuando todavía las llamas no consumían completamente los cuerpos de las víctimas, por lo que con ayuda de voluntarios, se logró controlar el fuego.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/encuentran-3-cuerpos-envueltos-en-llamas-en-zinapecuaro/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE ENERO 2026

Ni la presión internacional, ni las acusaciones por narcotráfico, ni una recompensa conjunta de hasta 8 millones de dólares ofrecida por el Gobierno de Estados Unidos han sido suficientes para frenar la operación de Alfonso Fernández Magallón, "Poncho La Quiringua", y Luis Enrique Barragán Chávez, "Güicho el de Los Reyes" o "R5", dos de los líderes criminales más señalados en Michoacán y, paradójicamente, intocables en su propio territorio.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/impunidad-absoluta-para-lideres-del-crimen-en-michoacan-sin-recompensa-en-mexico-pese-a-que-eeuu-ofrece-8-millones-de-dolares-por-su-captura.htm>

Autoridades de la justicia, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Fiscalía Especializada en Desaparición Forzada y Desaparición Cometida por Particulares, informa sobre las acciones y resultados obtenidos durante 2025 en la búsqueda y localización de personas.

Sobre el particular se indicó que durante el año, se activaron mecanismos inmediatos de búsqueda como Alertas Amber, Alertas Alba y Cédulas de Búsqueda, permitiendo una atención oportuna a las denuncias presentadas.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/fge-de-michoacan-informa-resultados-de-la-busqueda-de-personas-desaparecidas-en-2025.htm>

En el marco de las acciones permanentes para **combatir el delito de secuestro virtual en el estado**, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Fiscalía Especializada en Combate al Secuestro y la Extorsión, logró **durante el año 2025 la atención de 201 casos relacionados con esta modalidad delictiva**, evitando que se realizara el **pago de 29 millones 91 mil 529 pesos**, recursos que habrían afectado directamente el patrimonio de las víctimas y sus familias.

Durante este periodo, la Fiscalía Especializada **brindó atención a un total de 201 casos de secuestro virtual, logrando la localización con vida de las 201 víctimas**, quienes fueron resguardadas y restituidas a su entorno familiar. Esta cifra representa un incremento significativo en comparación con el año 2024, cuando **se atendieron 156 casos**, lo que evidencia tanto la persistencia de este delito como la confianza de la ciudadanía en las instituciones para denunciar de manera oportuna.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/durante-2025-fiscal%C3%ADa-general-evit%C3%B3-el-pago-de-m%C3%A1s-de-29-millones-de-pesos-por-secuestro-virtual-en-michoac%C3%A1n>



19 DE ENERO 2026

El periodista Alejandro N, acusado de violación y abusos deshonestos, deberá enfrentar el juicio, luego de que la Fiscalía General del Estado le negara el procedimiento abreviado.

La defensa del acusado ofreció en audiencia que Alejandro N se declarara culpable de los cargos en su contra, a cambio de pagar la compensación por los daños causados y una pena menor a los 60 años que busca la representación social.

No obstante, de acuerdo a fuentes allegadas a las investigaciones, no hubo condiciones para llegar a este acuerdo, dada la ofensa, el grado de violencia y la propia incapacidad de la víctima de defenderse siendo una infante.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/el-periodista-alejandro-n-debera-ir-a-juicio/>

Desde el pasado 4 de octubre, una madre vive en una pena que no supera la desesperanza: su hijo, un joven de apenas 16 años, fue detenido por policías municipales y, según denuncia pública, entregado a un grupo criminal. Hasta hoy nadie sabe de su paradero.

En un video desesperado que circula en redes, la mujer se dirige no a autoridades civiles ni a instancias de justicia, sino a quien, en la práctica social de esta región, representa el poder efectivo: Juan José "El Abuelo" Farías.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/madre-pide-clemencia-al-mayor-capo-de-michoacan-suplica-la-liberacion-de-su-hijo-de-16-anos-entregado-a-la-delincuencia-por-policias-municipales-desde-octubre.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán, a través de la Unidad de Investigación y Persecución del Delito de Maltrato Animal, **llevó a cabo durante el año 2025 diversas acciones orientadas a la protección y salvaguarda de los animales**, como parte de su compromiso con el bienestar animal y el combate a los delitos relacionados con el maltrato.

Derivado de estas acciones, se logró el **aseguramiento de un total de 83 animales, de los cuales 75 fueron caninos y 8 felinos**, en distintos puntos del municipio de Morelia y sus tenencias, mediante operativos coordinados, diligencias ministeriales y entregas voluntarias.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fge-de-michoac%C3%A1n-fortalece-acciones-en-materia-de-protecci%C3%B3n-animal-durante-2025>



19 DE ENERO 2026

COLUMNAS

DE INTERÉS PÚBLICO

Amagos verdes

Por Jaime López Martínez

“El Partido Verde asegura que valora si mantiene la alianza con Morena para las elecciones del 27. Advierte que no le tiene miedo a jugar solo si no se le reconoce su fuerza y, envalentonado, subraya que cuando ha ido sin alianza alguna, ha obtenido incluso mejores resultados.

En voz de su dirigente en Michoacán, Ernesto Núñez, el Verde parece amagar a Morena como si en realidad tuviera el peso propio para hacerlo. Alguna vez lo llegó a tener, pero Movimiento Ciudadano le arrebató hace tiempo el rol de partido protagonista en la oposición.

La táctica Verde no es nueva, de hecho es trillada: amagar con romper lanzas con el partido grande, para negociar prebendas, espacios o dinero a cambio de terminar “cediendo”.

Hoy que Morena necesita los votos de sus aliados, el PT y el Verde, para sacar su dictatorial reforma electoral, ambos advierten que es el momento de elevar el costo de la negociación y en ello han puesto manos a la obra. Ahí se inscribe el amago de Núñez de este jueves. El Verde sabe que jamás le irá mejor que jugando a la rémora con Morena en la 4T, pero entiende también que en este momento lo puede tomar presionado y lo que pida, incluso como extorsión a chantaje, muy probablemente lo tendrá.

En la elección del 27 el Verde no tiene con qué pintar siquiera jugando solo, pero las bravuconadas son propias de los meses previos a una elección. Al final de cuentas Morena y el Verde terminarán por “entenderse”. Si no, al tiempo.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/amagos-verdes/>

ACUEDUCTO

Michoacán 2027, ¡Cuidado con Uruapan!

Por Samuel Ponce Morales

“A diferencia de otras grandes ciudades del territorio michoacano, salvo la de Morelia, en las próximas elecciones locales la de Uruapan jugará un papel importantísimo para los partidos políticos y sus candidatos a la gubernatura, de eso no debe situarse duda



19 DE ENERO 2026

alguna. Si, históricamente es la segunda urbe con mayor número de sufragios, claro, después de la capital michoacana.

Como se sabe, en el estado hay cinco cabeceras municipales o ciudades que concentran más de un tercio de la votación total en los comicios a gobernador, en el orden siguiente: Morelia, Uruapan, Lázaro Cárdenas, Zamora y Zitácuaro, de ahí que esos cinco lugares estén en la estrategia político electoral de los operadores de los institutos políticos; cierto, el primero capitaliza la mayoría de todos.

Sin embargo, hay quienes, desde estos tiempos, ni siquiera pre electorales, aconsejan dejar a un lado a Uruapan y concentrarse en Morelia y, en menor medida, en los restantes; la razón, se trata de una ciudad dominada por los apartidistas, por los independientes, y ningún ente partidista tienen posibilidades de asirse triunfo alguno, ni en las diputaciones -una federal y dos locales- ni en la alcaldía.

Una trinchera del Movimiento del Sombrero o de la Sombreriza, creado por el Carlos Manzo Rodríguez, el alcalde que fue cobardemente ultimado el primero de noviembre pasado pero que, hasta el momento, en gran parte por ese hecho, se mantiene de manera ascendente, aunque hay el pronóstico que llegará a determinado nivel para luego descender y ubicarse en el nivel que le corresponde.

Aun así, en las elecciones locales del próximo año hay escasas personas, militantes o no de institutos políticos, que apuestan a una derrota de dicho Movimiento en Uruapan, pero mantienen sus dudas si a nivel estatal, con candidato o candidata al Solio de Ocampo, hoy a la Casa Michoacán, lograrán un triunfo que en este momento parece alcanzable, de acuerdo con las últimas encuestas.

En ese sentido, aunque al interior no se ha establecido siquiera la posibilidad de visualizar a alguien externo, podemos nombrar a tres figuras de la sombreriza con posibilidades de arribar a la candidatura a gobernador: la alcaldesa Grecia Quiroz García y los diputados, federal y local, Lupita Arias y Carlos Bautista Tafolla; claro, la más indicada es la primera, debido a que nadie como ella para continuar con el legado de Carlos Manzo:

Un movimiento apartidista, independiente, cercano a la gente, haciendo participe a la ciudadanía en sus diferentes quehaceres, ya sea fuera o dentro de los entes públicos, que combata la corrupción y el crimen en sus diferentes expresiones, sin dejar de abogar por la lucha pacífica y civilizada. Sin dejar a un lado el inigualable símbolo de la disruptiva organización, que le da identidad, el sombrero..”

<https://acueductoonline.com/michoacan-2027-cuidado-con-uruapan/>